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谢毅（获 2015 年度“世界杰出女科学家奖”）
联合国教科文组

织日前发布消息说，
包括中国科学技术大
学谢毅教授在内的 ５
位女科学家获得 2015
年度“世界杰出女科
学家奖”。

教科文组织的消息
说，谢毅教授凭借其在无机化学领域的杰出贡献
而获得表彰。“她的工作致力于降低污染，提高能源
利用效率，对未来大有裨益。谢毅教授致力于保护
地球的事业，并坚持不懈为应对环境挑战寻找具
有创新性和智能性的解决方案。”

今年的颁奖典礼将于 3 月 18 日在巴黎索
邦大学举行。“世界杰出女科学家奖”创立于
1998 年，最初评选只限于生命科学领域，奖金
为每位获奖者 2 万美元。从 2003 年起，评选领
域扩展至基础科学领域，奖金也增至每位获奖
者 10 万美元。

张学记（入选英国皇家化学学会会士）
北京科技大学化

学生命学院院长张学记
近日入选 2014 年度英
国皇家化学学会会士。

张学记在生物化
学传感器领域成就杰
出，所研制的智能化
多通道自由基监测仪
器属世界首例。因成就卓著，他被美国世界精
密仪器公司任命为高级副总裁、首席科学家。
公司多次表示希望张学记加入美国国籍，他都
不为所动。2009 年，事业正处于黄金期的张学
记决定回国。

他是“千人计划”入选者中唯一的十八大
党代表，2013 年当选为俄罗斯工程院外籍院
士，2014 年当选为中国化学会理事。在产业化
方面，他开发了新仪器和传感器件 30 余项，在
100 多个国家得到应用。

林海帆（获国际生殖研究大奖）
近日，国际生殖研

究学会宣布，美国耶鲁
大学终身教授、耶鲁大
学干细胞中心创始人
林海帆，因其在生殖科
学领域作出的杰出贡
献，获得该学会 2015
年科研奖。这是该奖自
1978 年设立以来首次颁给华裔科学家。

林海帆出生于洞头县北岙镇，1978 年考上
复旦大学生化系，1983 年赴美国康奈尔大学攻
读博士学位，后留美从事科研工作。

林海帆的科研工作聚焦于干细胞的自我更
新机制。多年来，凭借自己的科研成果，他曾 30
多次荣获各种嘉奖。目前，林海帆创立并统领着
一支由 62 位教授、500 多位科研人员组成的团
队，在耶鲁干细胞中心进行干细胞与再生医学领
域最尖端的研究。

国际生殖研究学会科研奖每年颁发一次，表
彰 1 位在过去 6 年里发表了杰出科研成果的会
员。据悉，2014 年林海帆受聘于上海科技大学出
任生命科学与技术学院院长、免疫化学研究所特
聘教授并已建立课题组。

（栏目主持：周天图片来源：百度图库）

2015 年 2 月 26
日是“两弹一星功勋
奖章”获得者、我国现
代光学和光学工程事
业的开拓者和领导
者、著名光学家、两院
院士王大珩先生的百
年诞辰日。他光灿的
一生在中国工程院院
士周立伟心中充满着
美好的回忆。

一周人物

1983 年，澳大利亚两位学者从慢性胃炎患者的胃活检标本
中，分离发现了幽门螺杆菌，并证明该细菌感染胃部后会导致胃
炎、胃溃疡和十二指肠溃疡（这两位科学家因此获得了 2005 年诺
贝尔生理或医学奖）。

然而，如何去预防这种病菌，却成为摆在世界科学家面前的难
题：之后的十几年间，无人在这个领域再有突破。而今，第三军医大
学国家免疫生物制品工程技术研究中心主任邹全明带领团队用十
几年的苦心孤诣，攻下了这个世界性难题，研制了“幽门螺杆菌疫
苗”（又被称为“胃病疫苗”），打赢了一场极不寻常的“保胃战”。

1980 年，17 岁的邹全明参加高考，如愿过了
重点大学线。为了彻底跳出“农门”，他把所有的
志愿都填上了工科院校，可阴差阳错，录取时他
被调配到“西南农业大学畜牧兽医专业”。用他
自己的话说，这是“转了一大圈，又回到了‘农’
口上”。

“我家旁边就是一个乡级兽医站，看着兽
医们每天给家畜打针、配种，总觉得这是最没
意思的事儿。不过，当时高考对录取有严格规
定，已录取者如果不入学，随后三年不得参加
高考。”时隔 35 年后，邹全明向《中国科学报》
记者回忆道。

硬着头皮，邹全明拿着录取通知书，到西南农
大报到。在 17 岁邹全明的脑瓜里，兽医还是电影

《决裂》中“抖抖索索的坏人”。他不会想到，正是这
张录取通知书，开启了他注定不凡的人生。

“草根”博士要创业

在攻读研究生一直到博士毕业的几年里，
这个穷苦出身的学术新秀的科研之路一直“顺
风顺水”。1991 年毕业后，邹全明留在了第三军
医大学“树大根深”的免疫所，很快便拿到了一
个军队重点课题。

正当人们以为他“背靠大树好乘凉”时，
1994 年的一天，邹全明突然跟导师说，他想换个
实验室，想自己“创业”。“相比基础研究，我更喜
欢应用研究，我想做医学检验。”

面对得意弟子的毅然决然，第三军医大学
免疫教研室主任朱锡华选择了相信和支持。

理想虽美，现实冷酷。当时的医学检验系一
穷二白，没人没钱，甚至除了办公桌没有任何实
验设备，系里给予他最大的支持就是 2 个 20 平
方米的房间，1 台学生做实验用的显微镜，2 个
助教和 1 个技术员，以及 4000 元科研启动经
费。

1994 年，带着这 3 人，邹全明成立了临床免
疫学及检验小组。

问题接踵而至。做什么课题？怎么做？拿什
么做？每一个问号都犹如横亘在他面前的喜马
拉雅山，难以逾越。

博士期间邹全明有 2 年在复旦大学国家基
因工程实验室学习。从解放军长春兽医大学硕
士毕业考入第三军医大学读博，他就一直有个
愿望：要做人体免疫方面的研究。硕士导师殷震
院士也常叮嘱他“要发挥自身科研优势”。于是，
做“基因工程疫苗”的念头油然而生。

但是，到底要做哪种疫苗？

一场与青春的对赌

1983 年，澳大利亚两位学者从慢性胃炎患
者的胃活检标本中，分离发现了幽门螺杆菌，并
证明该细菌感染胃部后会导致胃炎、胃溃疡和
十二指肠溃疡。然而，如何去预防这种病菌，却
成为摆在世界科学家面前的难题：之后的十几
年间，无人在这个领域再有突破。

“在那个年代，胃病是国人健康的头号杀
手。”邹全明看到，中国是胃病大国，国人约 20%
患有急、慢性胃炎，约 10%患有胃、十二指肠溃
疡；当时我国胃癌发病率为世界平均水平的两
倍多，每年约有 20 万人死于胃癌，占恶性肿瘤
死亡总数的 23.2%，居第 1 位。

人们当时在临床上主要使用抗生素应对幽门
螺杆菌感染，这产生了耐药菌株、易复发与再感
染、毒副作用较高、无法达到群体防治的效果。

邹全明和他的团队决定研发幽门螺杆菌疫
苗，理由简单得近乎单纯：“我们已经发现了引
起胃病的根源———幽门螺杆菌，只是我们手中
没有‘利器’去瞄准并打倒它。”

然而，这在外人看来简直匪夷所思：原创
疫苗几乎全都是外国人的专利，研发原创疫苗
在中国无可借鉴；更何况幽门螺杆菌疫苗属于
1.1 类新药，是“原创中的极致”“世界头号难
题”，成功者凤毛麟角！

邹全明自己也清楚，研发原创疫苗还要满
足 4 个必需条件：至少 10~20 年时间；数以亿计
的研发资金；一支 30 人左右经验丰富、具有国
际水准的技术团队；一批高端的仪器设备及国
际 GMP 标准的试验车间。而且，就算具备这些
条件也不一定能获得成功———要在至少 200 万
个药物分子中选出一种有效成分，如果运气不
好的话，穷尽一生也与成功无缘。

“能不能行我自己心里也没底。当时就想，
哪怕不能成功，就当是给后人探了个路。”邹全
明对《中国科学报》记者说。

那一年，邹全明 31 岁。用他的话说，那时的

他“初生牛犊不怕虎”，“什么都没有，最大的资
本是年轻”，他有的是时间攀登原创这座高峰。

1995 年，幽门螺杆菌疫苗项目立项。

白手起家“吃螃蟹”

项目立项的前几年，邹全明和他的团队不
满足于仅仅做一些准备工作。“资金是等不来
的，必须要想办法。”

那时，一个国家自然科学基金课题是 3 万
元，就算拿到 100 个基金课题也只有 300 万元，
在以亿计的研发资金面前，这根本是个零头。

邹全明是个头脑灵活的人。1996 年，他听说
一家单位要给 600 多名员工做体检，主动上门
承接这项“业务”。他设法聘请了一批专家、租借
了一批仪器设备，还真把这事做成了。这给邹全
明带来了近 5 万元收入———这笔钱换来了实验
室第一台基因扩增仪。

1998 年，学校批给邹全明课题组一块空地
建实验楼，可建设资金十分紧张。邹全明硬是通
过朋友关系，用课题组的一项成果换来了一栋
4000 平方米、完全按照药厂标准设计的实验楼。

有了这些“吃螃蟹”的经验，邹全明决心走
“产学研”结合的路子。他找来 A4 纸，用剪刀剪
出一沓名片，带上项目资料，去找重庆市的大药
厂争取投资。

邹全明没少吃“闭门羹”。药企几乎无一例
外的答复是：“项目虽然很好，但失败的风险很
大；即使研制成功，我们也等不了那么长时间；
我们是国企，有分配的技术和任务。”

药企行不通，邹全明和系领导就找其他“发
财”的企业。他们先后找到摩托车企业、房地产
公司，甚至找到了黄金冶炼单位，都空手而归。
不言放弃的邹全明一行人，跑上海、下深圳，像
做营销的一样走南闯北。

苦心人、天不负。湖南岳阳一家石化公司
1996 年刚刚上市，正打算进军新领域。经过一轮轮
的接触、考察、谈判，这个企业终于答应与三医大
合作，先期给胃病疫苗研发注入 1500 万元资金。

可就在资金即将到账之时，中央军委下发
了 1998 年 1 号文件，明确规定：军队不准参与

生产经营。而该投资企业又要求建设合资公司，
三医大必须要有股份。

当时，“产学研”结合还是一条新路子，三医
大校长王谦、政委耿兴华非常鼓励。两位领导主
动承担责任，大胆提出三医大以技术入股，占股
25%，“以技术服务地方经济建设”。这样的方式
最终得到上级和地方政府认可。

有了这笔启动资金，邹全明课题组建设了
国际 GMP 标准的中试车间及孵化基地。这样的
标准车间在高校中非常少见，在全国也是首批。
靠着产学研结合的路子，跌跌撞撞之下，邹全明
课题组成了“最早吃螃蟹的人”。

十几年成果锁柜中

有了先进的硬件平台作支撑，邹全明开始
招兵买马，建设了一支由专家教授、研究生和外
聘技术员组成的团队。2000 年底，这支团队加快
了疫苗研发的进程。

意想不到的困难接踵而至。他们首先要做
的就是训育出高感染动物适应株，也就是说，要
把人体内的幽门螺杆菌分离出来喂给老鼠吃，
并且必须保证它每次都能被感染，进而形成稳
定的动物模型，得到与人体相同的病理表现。

一次次将细菌喂给老鼠，却不见感染迹
象。听说蒙古沙鼠容易感染，课题组又想办法
弄来几百只沙鼠，经过 5 年的反复筛选、多次
传代，课题组才成功建立了长期稳定的动物感
染模型。

幽门螺杆菌的培养成本高，课题组想出了
“借壳下蛋”的办法，把幽门螺杆菌的基因提取
出来，转到大肠杆菌中去，借以培养菌株。

注射型疫苗激发产生的抗体大部分在血液
里，难以达到胃黏膜部位，效果不明显。课题组
就大胆尝试口服疫苗，为了避免疫苗被胃肠道
内的酸液和各种消化酶破坏，课题组采用特殊
工艺剂型，硬是做成了口服疫苗。

科学上每前进一小步，背后都是常人难以
想象的艰辛。

在邹全明课题组，人比机器能“熬”。由于 24
小时连续运转，机器时有“罢工”，为了避免几台新

买的设备消耗，机器轮着休息，可人却不休息；为
了制取合格的冻干制剂，试验人员一度打着吊瓶
做实验；实验室里摆放着一张小床和一个冰箱，拉
开冰箱门，里面全是方便面和速冻食品。

更难能可贵的是，由于原创新药研发周期
特别长，再加上课题保密的需要，课题组前十年
没有申报过任何科研成果，科研团队很少发表
学术论文，所有的研究成果都只能锁在柜子里。

“不堪回首！”面对记者“你如何评价那段岁
月”的发问，邹全明的回答让人出乎意料，“让现
在的我去选择的话，我不会走那条路”。

个中滋味，也许只有邹全明和他的团队才
能知道。

距应用仅差临门一脚

埋头苦干之下，喜讯接连传来：胃病疫苗于
2002 年完成动物临床前研究，2003 年 9 月被批
准进入“人体临床研究”；2006 年，三期人体临床
研究数据解盲显示：幽门螺杆菌疫苗安全有效，
有效率达 85%，保护率达 72%———这是口服疫
苗的国际领先水准。

2009 年 4 月 23 日，科技部专门召开新闻发
布会宣布：我国成功研制国际上首个预防胃病的
幽门螺杆菌疫苗，并具有完全自主知识产权。此
后，疫苗先后申请国家发明专利授权 14 项、国际
发明专利 4 项。2013 年，“胃病疫苗”获得国家技术
发明奖二等奖。

如今在安徽芜湖，用于生产胃病疫苗的厂
房、设备已经备齐，很快即将投产。邹全明颇为
感慨地告诉记者：“我们项目历经十多年，原创
新药从实验室走向产业化需要资金、政策、产
业、市场与技术的高难度整合、对接，是一个十
分复杂、漫长而艰辛的过程，成果转化实在太不
容易！对于超越技术的问题，科学家有时候真是
只能看在眼里，急在心里。好在目前距离走向应
用就差最后的‘临门一脚’了。”

合作项目的战略投资方、芜湖康卫生物科
技有限公司总经理许宝芝也告诉《中国科学报》
记者，目前胃病疫苗已经获得新药证书，并已完
成厂房设备建设，今年中期进行试生产。

在中国科学家中，王大珩先生和钱学森先
生一样，是属于思想家的人物。思想家是科学家
中的最高层次。研究科学，最关键的和最难的是
出思想。而王老和钱老，都是出大思想、出大主
意的人物。王老在提出“863”“神光”“大飞机”等
创意时，在组织科技攻关时，或是在审查科研项
目和重大专项时，他总是能看出其中的科学问
题或关键问题是什么，指出解决问题的关键，并
出点子（方案）帮助解决。他有最大胆的大刀阔
斧本领，又能做最细密的绣花针功夫，他是一位
最能做学问的科学家。

高尚的人文情怀和博大爱心

王老崇高的人文精神尤为可贵。我认为，他
之所以如此有人望，为大家所景仰、所怀念、所
崇拜，不仅是他的科学智慧，更主要是他的人文
品德和精神。

我们常说人文精神，其核心是“以人为本”
的思想。这就是重视人的价值，尊重人的尊严和
权利，关怀人的现实生活，追求人的自由、平等
和解放。

王老的一生所贯彻的就是“以人为本”的
思想。他对于任何人，无论地位高低，富贵贫
贱，都是一样尊重，平等对待。

记得有一次，他回长春光机所作报告时，
回忆上世纪 50 年代初建光机所的艰苦岁月，
回忆了与龚祖同先生一起炼玻璃的情景，亲自
编教材给技术人员上课，以及研制“八大件”和
国防“150 工程”攻关作出贡献的科技人员的
姓名和事迹，他甚至还说出了那些作出贡献老
技工的姓名，而且说，他们是作出大贡献的，没
有他们的精细工艺，是达不到仪器精度要求
的，他们是对长春光机所有功的。说得那些老
技工们热泪盈眶，他们说：“王老真伟大，还记
得我们这些最平凡的工人的贡献。”

人间稀有的天才

长春理工大学前校长姜会林教授曾是大珩
先生的博士生，他和我谈起王老时，我们一致的
认识是，大珩先生是人间一个稀有的天才。

王老博览文史哲群书，一有空就学习，即使
眼睛几乎失明，他还通过放大镜读报、看文件。
他中西交融，文理兼通，写诗作词，还会自编自
说表演相声。当神舟六号遨游太空回来时，我去
探望他时，他说他对我国航天界这一辉煌成就
非常激动，一夜没睡着，赋诗一首，题为“祝贺神
舟六号载人飞船计划圆满完成”。他说虽然眼睛
看不清楚，但脑子还能用，一整夜在琢磨诗中的
词句。诗如下：十几年艰苦拼搏 / 只见那 / 精心
策划 /大力协同 /全神贯注 /确保无虑 /唱一出
/ 惊天动地 / 珠联璧合 /节奏有度 /丝丝入扣 /
登峰造极 /载誉四海 / 的确是 /盖世好戏；亿万
人纵情欢庆 /又看到 / 科学发展 /自主创新 /以
人为本 /矢致小康 /有多位 /赤胆忠心 / 任重道
远 /人舟共济 /步步攀登 /凌驾太空 /环绕全球
/ 真可称 / 航天英雄。

他给我解释诗中不用通常的“矢志小康”而
用“矢致小康”的原因，因为前者说的是“志向”，
是“将来式”，而后者说的“正在干的”，是“正在
进行式”。王老对文章的遣字用句非常考究，一
份稿件，他总是反复修改，直到满意才放手。

王老的记忆力强，理解力强，亲和力也强，
对人和事物有惊人的洞察力。在这点上，和敬
爱的周总理极为相似。人们和他会见交谈后，
都被他深深吸引而折服。当我看了“最强大脑”
电视节目后，我深信世上确有这样“过目不忘”
的人。例如，他与人交往时，能精确回忆若干年
前会面时的微小细节。他能说出他当年主持项
目鉴定会、论文答辩会以及答辩人和项目的名
称等种种细节。即使他到北京后，他也能清晰
地说出长春光机所的每一位同事的特长和特

点，以及他们的功绩，更不用说科学技术中的
单位和量纲了。

新世纪初，我帮他整理“20 世纪中国光学工程
的进展”一文时，南开大学召开国际光学圆桌会
议，他要我到会代表他宣读该文。我在报告时，每
一张投影图片就是照本宣科，一带而过，汇报显得
干巴巴的；而他在长春作这个报告时，能说出每一
个仪器的性能、特点和用途，是谁主持的，如何研
究的，水平如何。对于他，每一张投影图片就是一
部历史，一个故事，历史在他眼前复活了。

坚决反对“中国光学之父”称谓

王老是一位最能办事、最有组织才干的天
生领袖人物。在主持 150 工程时，他清楚明白所
承担的任务面临的技术关键和问题的所在，清
晰了解他周围年轻科学家甚至工人技师们的能
力和才干。他总是给人鼓舞和指导，使他们的聪

明才智充分地发挥出来，并在任务中协同一致。
在和同事及学生的相处中，王老的情感最

有热力。他性格幽默、外向、合群，同时他又是温
柔的、最富于理智的、最有条理的一个可爱可亲
的人。

王老具有热心提携青年、奖掖后学的美德
及开放性的精神。他习惯于平等地与同事们，包
括他的学生广泛地讨论科学问题，并善于在讨
论中抓住他们的思想闪光，尤其尊重他们的首
创精神。在讨论中，人们往往会感到“如沐春
风”，而他给人的教育“润物无声”。他与集体水
乳交融，所有的人都深深尊敬他、爱戴他，年轻
的科学工作者把他当作学习的楷模。

王老是中国光学界公认的权威，但他从不
以权威自居，坚决反对给他的“中国光学之父”
的称谓。光学界的同事一致认为，60 年来，光学
工程及其事业有大珩先生把舵领航，实为中国
光学界的大幸。

大珩百岁光永恒
姻周立伟

邹全明
白手起家破解胃病世界难题

邹全明

王大珩

姻本报记者赵广立 通讯员李燕燕

先生


